
Palavras de boas-vindas, ao participar da primeira 
sessão da 2 1 Turma, em Sessão de 24.06.1980. 



o EXMO. SR. MINISTRO ALDIR GUIMARÃES PASSARINHO (PRESI
DENTE): li-Iniciamos os trabalhos da primeira sessão da nova 2 A Turma, refonnulada 

em sua composição, em virtude da implantação da reforma, neste Tribunal, em 
decorrência da Lei Orgânica da Magistratura. Contamos, na composição da nova Turma, 
com membros da antiga 4 A Turma - o Sr. Ministro Gueiros Leite e eu; da ex-2 A Turma, 
o Sr. Ministro WiIliam Patterson, e mais com o Ministro José Cândido de Carvalho 
Filho já nosso conhecido, não só como antigo Juiz Federal que era, mas também por 
ter servido nesta Corte como Ministro convocado. 

Tenho a certeza de que esta 2 1 Turma, na composição e dentro da sua área de 
especialização, terá o mesmo desempenho que anteriormente tiveram as ex-2A e 4 1 

Turmas. 

O excelente ambiente de trabalho que felizmente aqui desfrutamos continuará 
sendo, não tenho dúvidas, o mesmo, com o perfeito entrosamento entre todos os 
Colegas. Contaremos com a participação do nobre Dr. Subprocurador Valim Teixeira, 
também de todos nós muito conhecido, e isto nos dá certeza de que as nossas sessões 
transcorrerão em clima de absoluta harmonia, compreensão e produtividade. Não me 
passe a oportunidade de destacar o Dr. Hélio Pinheiro da Silva que funcionou como 
Subprocurador-Geral da República junto à 4 1 Tunna, da qual eu era Presidente, pois é 
de justiça dizer dos seus méritos de jurista e do quanto nos ajudou para o êxito dos 

trabalhos daquela Turma. 

Ao Ministro José Cândido de Carvalho Filho quero dizer que a demonstração 
que deu, na oportunidade em que aqui serviu como convocado, é penhor de que teremos 
em S. Exa. um destacado membro desta Corte. A sua proficiente atuação justificou 
mesmo a indicação do Tribunal para que viesse a integrá-lo como um de seus membros, 
indicação esta felizmente acolhida pelo Presidente da República. 

Estamos agora com o novo Secretário da Turma, Sr. Raimundo Nonato, que é um 
antigo funcionário da Casa, que também se entrosará nesse mesmo espírito de trabalho 
e harmonia. 

Então, quero congratular-me com os Colegas por essa nova composição da nossa 
2 1 Turma. Era o que tinha a dizer." 

O EXMO. SR. MINISTRO EVANDRO GUEIROS LEITE: li-Sr. Presidente. Não 
tive o privilégio, antes, de julgar em Turma com as presenças dos Senhores Ministros 
WiIliam Patterson e José Cândido. Por isso, aproveito a oportunidade quando se iniciam 
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os trabalhos da 2 fi Turma, para dizer-lhes do meu júbilo em contar com tão especiais 
companheiros. Já ê por demais conhecida a capacidade de trabalho e cultura dos 
eminentes Colegas, o que promete um desempenho à altura, em benefício dos trabalhos 
da Turma, em quantidade e qualidade, bem como daqueles que postulam os seus 
direitos nesta colenda Corte. Tudo o que foi dito recebe o aval do nosso eminente 
Presidente, Ministro Aldir Passarinho, pois ao mesmo somos devedores do carinho e do 
zelo com que tem sabido desincumbir-se das suas tarefas como julgador e dirigente. A 
alegria do novo convívio não nos faz, porém, esquecer os companheiros da antiga 4 1 

Turma, Ministros José Fernandes Dantas e Carlos Alberto Madeira, os quais, por força 
das circunstâncias, passaram a integrar, em postos de relevância, outros órgãos judi
cantes do Tribunal. 

Finalmente, cumprimento o doutor Antão G. Valim Teixeira digníssimo Subpro
curador-Geral da República, o qual, já sabemos, trará com os seus conhecimentos 
jurídicos, grande contribuição para a fiel execução dos misteres da Justiça." 

O EXMO. SR. MINISTRO WllllAM PA TTERSON: li-Sr. Presidente, como único 
remanescente da antiga 2A Turma, quero, inicialmente, expressar minha tristeza com a 
separação dos antigos eminentes Colegas, Ministro Moacir Catunda, digno Presidente, 
Ministro Torreão Braz e Ministro Justino Ribeiro, substituído, nesta oportunidade, pelo 
não menos ilustre Ministro Sebastião Alves dos Reis. Todavia, Sr. Presidente, rejubilo-me 
em participar desta mesma 2 f1 Turma com a nova composição, na qual reencontro 
amigos e mestres, além da presença do meu amigo particular, o digno Subprocurador
Geral Dr. Valim Teixeira. Sobre V. Exa. e o Ministro Gueiros Leite, creio ser desnecessário 
tecer considerações a respeito do gabarito intelectual de que são possuidores. Dos votos 
de V. Exa., Sr. Presidente, mestre de Direito Administrativo, conhecedor profundo dos 
problemas da Administração Pública, sempre colhi as lições mais sábias; com o meu 
professor de Direito de Processo Civil, Ministro Evandro Gueiros Leite, ao passar a 
integrar este Tribunal, sempre me aconselhei, nas horas de dificuldades na matéria de 
que pouco entendo. Para falar do novo integrante deste Tribunal e desta Turma, Ministro 
José Cândido de Carvalho Filho, quero apenas dizer o seguinte: apesar de jovem -
isto demonstra que começou cedo nas lides culturais - foi meu professor de História 
Geral, no Ginásio Municipal de Ilhéus. Hoje receberei de S. Exa., como recebi naqueles 
idos de 1950, não lições de História Geral, mas lições de Direito e, principalmente, Direito 
Penal, em que S. Exa. é catedrático. Congratulo-me, também, com a presença do novo 

secretário, funcionário antigo desta Casa, com larga folha de serviços prestados a esta 
Instituição. Aos queridos amigos auxiliares de Plenário, ao pessoal da taquigrafia, sempre 
atento aos nossos debates, e ao pessoal do som, meus agradecimentos e votos de feliz 
convívio. Finalizo, desejando que esta Turma continue preservando o espírito de 

entendimento entre todos. Muito obrigado." 

O EXMO. SR. MINISTRO JOSÉ CÂNDIDO DE CARVALHO FILHO: "- Sr. 
Presidente, Ministro Aldir Passarinho, devo dizer, inicialmente, da grande honra que tenho 
em participar desta 2 fi Turma, no instante em que ingresso neste Tribunal. 

De V. Exa. teria que reafirmar apenas o que tantas vezes tenho dito, sobretudo, 

na oportunidade do nosso primeiro encontro, quando V. Exa. era integrante da 3 f1 Turma 
e a ela pertenci, por alguns meses, substituindo o Sr. Ministro Armando Rollemberg. É 
uma satisfação estar agora no Tribunal numa Turma presidida por V. Exa., Ministro dos 
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mais ilustres desta Casa, antigo companheiro da Justiça Federal, Juiz de grandes méritos 
e de quem tive, em várias oportunidades, o privilégio de receber seus ensinamentos. 

Do Ministro Evandro Gueiros, membro de uma família de juristas brasileiros, 
Professor de Direito, Magistrado dos mais ilustres da Seção Judiciária do Estado do Rio 
de Janeiro, teria que dizer de meu apreço e a minha admiração pelo eficiente trabalho 
que desenvolve nesta Corte de Justiça, e manifestar-lhe meu orgulho em poder julgar a 
seu lado nesta Turma. 

Ao Sr. Ministro William Patterson, devo confessar que estou possuído de grande 
alegria em reencontrá-lo, depois de trinta anos. 

Jamais como professor de História Geral, em Ilhéus, na Bahia, poderia imaginar 
que depois de tanto tempo viesse encontrar no Tribunal Federal de Recursos, feito 
Ministro, o antigo aluno dos idos de 1950, quando se preparava para vencer, como 
venceu, tornando-se jurista dos mais hábeis e eficientes. Acredito que tenha contribuído 
em parte, para essa vitória, tal a intransigência do professor ao cobrar do aluno a 
execução de suas tarefas. Tanto isso é verdade, que ele não se opõe em mostrar-me seu 
boletim com as boas notas em História da Civilização. 

E a nosso Subprocurador da República, Dr. Antão Teixeira, quero também 
expressar a minha satisfação em tê-lo, a meu lado, neste trabalho em comum. 

Prometo aos ilustres companheiros apenas o seguinte: ser um integrante colabo
rador, intransigente defensor da boa convivência, da cordialidade, na execução das 
nossas tarefas, e procurar desempenhar com muita dedicação o trabalho a mim 
reservado de hoje por diante. li 

O EXMO. SR. DR. ANTÃO G. V ALIM TEIXEIRA (SUBPROCURADOR-GERAL 
DA REPÚBUCA): "_Sr. Presidente, Srs. Ministros, o Minis!ério Público Federal, por seu 
representante, sente-se orgulhoso de poder participar da Egrégia 2° Turma do Tribunal 
Federal de Recursos, cujos integrantes se destacam por suas sábias e justas decisões. 

O Ministério Público Federal promete e até assegura que envidará esforços no 
sentido de que nossos trabalhos decorram num convívio fraternal, que é a tônica, aliás, 
de todo o Tribunal Federal de Recursos. Muito obrigado." 
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